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今天多云到阴，东部地区有短时小雨 温度:最低2℃（郊区0℃到-3℃，有薄冰或冰冻） 最高7℃ 北到西北风4-5级阵风6级，
沿江沿海地区5级阵风6-7级，下午转偏北风4-5级 明天多云到阴，有短时小雨 温度:最低4℃ 最高10℃ 偏北风3-4级
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今年以来，聚焦数据要素高效流动、数据

价值充分释放，全市上下积极探索，开拓创

新，以上海数据交易所为代表，牢牢把握当前

数据资产化发展的大趋势，帮助上海在这场

变革中继续占据引领地位。

截至目前，上海数交所今年交易额已突

破40亿元，较去年的10亿元和2022年的1亿

元有极为明显的增长，而挂牌上架的数据产

品则超过4500种，是去年的两倍多。作为数

据经济的枢纽，上海数交所以独特的方式不

断赋能创新创业，使数据成为新质生产力培

育壮大的重要支点。

为硬科技提供数据支撑

还没拿到新药上市申请批件、尚未形成

有效专利、收入规模极为有限——这个阶段

的生物医药创新企业，如何得到急需的“金融

活水”？上海数交所今年的实践就给出了答

案。不久前，他们以数据为质押物，帮助这样

一家创新药企获得贷款，为后续的研发提供

有力支持。

这是一家专注于眼科诊疗的企业，核心资

产是先进的研发管线，尤其是在临床试验中形

成的数据。通过上海数交所的数据资产交易服

务系统，该企业的数据资产经过登记、评估、认

定，由浦发银行张江科技支行向其提供贷款，从

而形成国内生物医药领域第一笔临床管线数据

资产质押研发贷。可以说，该尝试拓展了生物

医药企业价值的评估维度，为数据在先导产业

领域的应用带来了新方案。

数据正在勾画未来，数据本身也构成新

增长。正如许多专家所言，要构建中国特色

的创新型数据产业体系，最重要的就是要让

数据与科技更好结合。过去一年，上海特别

注重在以三大先导产业为代表的战略性领域

中，放大数据的乘数效应。

在生物医药领域，除了以数据化解“融资

难”外，今年的另一大突破就在于填补临床研

究数据的“供需缺口”。几周前，上海申康医

院发展中心与上海数交所合作，将旗下上海

临床创新转化研究院运营的市一医院后勤数

据成功挂牌。作为全市医疗公共数据交易的

“首单”，此举为激发医疗机构“供数”动力、释

放“用数”活力探索出新模式。

在AI（人工智能）领域，针对自动驾驶企

业对数据的渴求，浦东在上海数交所支持

下，将金桥智能网联汽车测试示范区的无人

驾驶算法和场景数据挂牌，提供给主机厂、

车联网企业、科研机构等，让他们能更高效

优化AI模型。

大模型的发展离不开语料“燃料”。今

年，上海数交所率先建成语料专区，引导相关

数据产品上线流通，特别是针对高质量学术

数据，他们根据语料开放度和质量的不同，为

各供方制定差异化策略，以支撑生成式人工

智能发展。

此外，围绕绿色低碳、新能源汽车等行

业，上海也积极完善数据生态，赋能产业发

展。今年下半年上线的“碳板块”，在初期就

形成超过50个产品，能撬动绿色金融、绿色供

应链、绿色贸易等多个领域。

从数据产品到数据资产

中国是当今全球最重要的数据大国，国

内数据要素市场建设在今年进入加速期。对

上海而言，根据国家号召和行业趋势，目前全

市数据要素市场的发展重点已从过去以数据

产品的流通交易为主，向着建设数据产品和

数据资产“两个市场”并举的方向延伸，这也

成为数据经济的新风口。

事实上，作为国内率先建成数据交易所

的城市，上海通过数交所平台实现了数据产

权确权、推动数据跨界流通的先行先试。而

随着产权明晰，数据的功能就不会仅限于其

作为资源的“使用价值”。今年初，国家财政

部发布文件，明确强调要引导金融机构和社

会资本投向数据资产领域。经过精心筹备，

上海今年依托于数交所在全国率先启动数据

资产交易市场。

这不仅是一个市场，更是一套制度。用

上海数交所总经理汤奇峰的话说，这个交易

体系遵循“真实可信、合规可控、记录可溯、创

新可拓”四大原则，打造“登记、估值、交易、披

露、处置”五项核心功能，以确保数据资产能

规范、透明、公开交易。

从数字经济的角度观察，资产是比产品

更高阶的形态，特别适合通过金融活动，放大

其辐射效应。 ▼ 下转第二版

上海数交所今年交易额已突破  亿元，挂牌上架数据产品超    种

数据做支点撬动新质生产力壮大

■“    上海经济活力观察”之四

■本报记者 张懿

“75r不包走鱼”——对“谷圈”

之外的人来说，这句话恐怕不太容

易理解，它的意思是“75元人民币，

不包邮，通过二手商品平台进行交

易”。近日，多只“谷子经济”概念股

在资本市场走强，而名为“谷子”的

商品已然在年轻人中走红，并形成

了庞大而完整的产业链和生态链。

据相关统计数据显示，中国二

次元及其衍生市场于2023年达到

2219亿元，预计到2029年将增至

5900亿元。在日前举行的第三届

上海国际网络文学周的论坛活动

上，中国社会科学院文学研究所网

络文学研究室副主任汤俏指出，“谷

子经济”的本质是二次元文化从虚

拟空间延伸到了现实生活：“‘谷子

经济’既是年轻人的观念消费，也是

他们情绪价值的投射。”不过，“谷”

动人心带来大好“钱”景的同时，也

要警惕热潮背后的隐忧。

读懂“谷子经济”，也
就读懂了年轻人？

所谓“谷子”，其实是英文单词

goods（商品）的音译，主要指的是漫

画、动画、游戏等版权作品衍生出的

周边产品，包括海报、徽章、卡片、挂

件、立牌、手办等。购买“谷子”，通

常被称为“吃谷”。对于非“谷圈”人

士来说，走进一家“谷子店”，仿佛闯

进了一个新世界。

玩一次扭蛋机35元，盲盒徽章

75元三个、《全职高手》徽章售价80

元、《光与夜之恋》徽章65元，各种

拍立得价格不一……最近一个休息

日中午，记者走进一家门庭若市的

“谷子店”，各种“谷子”令人眼花缭

乱，定价似乎与商品的用料成本、做

工的关系不大，好在店员回答了记

者的疑问：“主要和IP有关，热门的

主题价格会高一些。”

百联ZX、百里香榭、第一百货

商业中心、迪美购物中心、静安大悦

城、新世界城等沪上热门商业体，都

成为动漫及IP衍生品的聚集地。

“谷子店”内摆满了各式各样的周

边产品，从热门动漫、游戏IP到网

络小说、迪士尼动画等，应有尽

有。不同商圈的“谷子店”还形成

了一定的差异化和特色，如连锁

店、中古（二手精品）特色商店、快

闪店以及与 IP联名的主题餐厅

等。衍生自网络文学、动漫、游戏、

影视等文化产业的“谷子经济”，对

线下实体经济的拉动作用是肉眼

可见的。年轻的“谷民”与同学、家

长一起逛店，顺道也带动了商圈内

餐饮、零售、娱乐等消费。

“谷子”为何对年轻人有如此大的吸引力？在汤俏看来，

“谷子”是网络文学、动漫、影视的粉丝对IP的喜爱和忠诚的

表现，具有收藏价值、展示价值，尤其重要的是社交价值。上

初中的李同学是一位资深二次元爱好者，她表示自己已经

收集了数百件“谷子”。“我特别喜欢《排球少年！！》，它的周

边产品我几乎都买了。每次看到它们，会让我感到快乐。”

“谷子”也成为很多人表达自我、寻找“同频”伙伴的一种方

式，“吃谷”人纷纷在社交媒体上交流分享心得、展示收藏成

果。“谷子不晒，等于没买。”资深“谷民”小桑说。

“塑料变黄金”的背后，是文化  的赋能？

随着情绪价值、悦己消费日益被重视，不少“谷子”着力在视

觉感官上做文章，材质、工本与零售价并不匹配，个别限量版产

品更是价格惊人，因此被戏称为“塑料黄金”。▼ 下转第三版
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■本报记者 卫中

近日，国外一场关于聊天机器人的诉讼，

使人工智能的伦理问题再次受到关注。原告

父母称，聊天机器人暗示他们17岁的孩子，

杀死父母是对他电子设备使用时间被限制的

合理回应。这被认为是聊天机器人在教唆未

成年人杀害家长。

无独有偶。日前，在复旦大学主办的第

二届中国科技伦理高峰论坛上，中国科学院

院士、北京大学教授梅宏提出的一连串问题

也引起了与会学者的激烈争论：自动驾驶汽

车遭遇紧急情况，乘客和行人谁的安全优先

级更高？亚马逊自助出版系统的青少年和成

人当代言情小说和电子书畅销榜前100名

中，只有19本由真人所写，其余都是人工智

能生成，那么，作品的创作和阅读价值又该如

何评价、维护呢？

类似的案例不胜枚举。不少与会学者呼

吁，在科技伦理体系尚未健全的当下，科技界和

伦理界必须手拉手、追着科技发展一起“跑”。

如何让科技伦理追上科技的发展，甚至

“跑”到科技前面，成为专家学者关注的话题。

相比科技发展速度，科技伦
理“走”得太慢了

“从20世纪中期开始，科技伦理就受到

学术界关注，如今它变得越来越重要、越来越

迫切了。”中国科协—复旦大学科技伦理与人

类未来研究院院长王国豫是国内最早从事科

技伦理研究的学者之一，在她看来，相比于科

技发展的速度，当下科技伦理“走”得还是太

慢了。

王国豫谈到，现代技术具备两面性，即它

能造福人类，但一旦失控，也往往会给人类带

来不可预测的负面影响。就以当前正在飞速

发展的脑机接口技术举例，它一方面能给患

者带来新生，但另一方面，侵入式的脑机接口

技术对于人脑数据的采集、处理边界究竟在

哪里？一旦缺少伦理规范，那么人类的情感、

思维被操控将不再只是科幻小说的内容。

事实上，技术的发展也使得伦理的边界

一次次被重新划定。一位与会学者以实验室

对病毒的合成和利用为例谈到，不论是流感

病毒还是脊髓灰质炎病毒，都早已能在全世

界很多实验室中合成，有国外实验室甚至还

成功合成了小鼠脱脚病病毒，一度引发全球

科学界恐慌。那么，对病毒合成利用的边界

究竟在哪里？这一问题时至今日都还没有答

案。“在技术日新月异的情况下，如何让伦理

规则跟随技术发展、并提前为技术划定边界，

这些问题值得所有人思考。”这位学者说。

中国科学院院士、中国科学院大学教授

高福也表示：“科学家的科学研究是没有边界

的自由探索，因为科学本身是知识体系，但科

学与技术结合后会有不可抗拒的力量，规范

这些技术的边界非常重要，尤其是要找到大

家都可接受的、共同的伦理规范。”

技术创新，要在“向善”的路
上发展

也有人担心，对科技伦理的关注会影响

技术创新吗？对此，梅宏态度明确：“为什么

不能影响？一项技术若对人类未来显然不

利，我们为什么要发展它？”他特别强调一点：

科技发展更需要“向善”。

梅宏长期从事计算机软件技术领域的研

究，在最近的多个公开学术报告中，他都谈到

了对当前人工智能热潮的若干冷思考。

▼ 下转第二版

技术发展正使伦理边界一次次被重新划定，专家学者热议——

如何让科技伦理追上科技的发展
■本报记者 姜澎 见习记者 张菲垭

本报讯 （记者张懿 通讯员何
宝新）中国船舶集团有限公司旗下
沪东中华造船（集团）有限公司再

次刷新我国船舶工业的纪录。近

日，由其自主设计、建造的17.4万

立方米大型LNG运输船“绿能珠”

号提前8个月命名交付，这也是该

公司在10天内交付的第二艘、在4

个 月 时 间 里 交 付 的 第 4艘 LNG

船。同时，全年交付8艘也成就了

中国LNG船年度交付的新纪录。

“绿能珠”号是我国迄今规模

最大的LNG运输船建造工程——

“中国海油中长期FOB资源配套

LNG运输船项目”的2号船，其姊妹

船“绿能瀛”号在今年5月已完工交

付。一年内有2艘大型LNG运输

船进入运营，也标志着中海油集团

在国际LNG资源运力领域实现新

突破，对于提高我国LNG运输自主

能力，增强国际市场话语权，保障

能源运输安全，构建现代化产业体

系具有重要意义。

沪东中华经多年努力，目前已

跻身世界LNG船建造第一阵营，累

计承建LNG储运装备100多艘、交

付近50艘。此次命名交付的“绿能

珠”号总长299米，型宽46.4米，型

深26.25米，安装应用最新智能控

制废气再循环系统技术的双燃料

主机，具有快速性能好、综合能耗

低，低温性能佳、舱型兼容性广，空

船重量轻、载货能力强，操控运维

巧、航线匹配度高等显著亮点。

2024年，沪东中华把握市场机

遇，发挥主建产品市场优势地位，

巩固与世界航运、能源巨头的战略

合作，全年共交船21艘、承接51

艘，在LNG船和集装箱船两大领域

的经营承接总量均创新高。值得

一提的是，除了超额交付3艘LNG

船之外，今年他们累计承接5批4型

共计26艘大型集装箱船订单，其中

以人民币结算的总金额达到150多

亿元，创造国内以人民币结算金额

最大的船舶订单，为人民币国际化

作出新贡献。

据悉，目前沪东中华手持订单

达1500亿元，2025年将进一步开

创大型LNG船批量化、常态化、标

准化、节拍化建造新局面，计划完

工交付大型LNG船10艘以上。
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大型LNG运输船“绿能珠”号命名交付。 张良摄

新华社播发记者手记

感受时代大潮里的濠江气象

继续推进“一国两制”实践行稳致远
——论学习贯彻习近平主席在庆祝澳门

回归祖国  周年大会重要讲话  人民日报评论员文章刊第三版
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12月的申城，冬日味道渐浓，寒风吹过，赋予植被神奇的色彩。在世纪公园，水杉、红枫、银杏等各展风采。灿烂阳

光下，沉静的苍绿、高贵的金黄、深邃的棕红，冬日世纪公园如同一幅五彩斑斓的油画，渲染出极致浪漫，吸引众多游客赏

叶拍照。

本报记者 袁婧摄影报道

冬日世纪公园铺展多彩画卷


